

Precios de suscripción.

En Pamplona UNA peseta al mes.
Fuera, TRES pesetas 50 centimos trimestre.
Extranjero y Ultramar. DIEZ id. id.

Anuncios y comunicados.

En primera plana, cincuenta centimos de peseta, por cada línea. Anuncios preferentes primera inserción, á diez céntimos línea. Las siguientes á cinco id. id. Los de cuarta plana, á precios convencionales.

Número suelto CINCO céntimos.

Atrasado QUINCE céntimos.

LAU-BURU.

Puntos de suscripción

PAMPLONA.

EN LA ADMINISTRACION, PLAZA DEL CASTILLO N. 25

FUERA DE PAMPLONA.

Por corresponsales ó giro á favor de la Administración en libranza ó sellos de correo

DIRECCION Y REDACCION

PLAZA DEL CASTILLO NUMERO 25 PLANTA BAJA

Dios y Fueros.

LA CRISIS PRÓXIMA.

Los días de la actual situación son muy contados. Para hacerlo tan mal como lo ha hecho, bastante y sobrado tiempo ha ocupado el poder.

Fracasada por completo la pretendida conciliación entre izquierdos y sagastinos; ahondadas cada vez más las diferencias que separan á unos de otros, no ya en lo que se refiere á la cuestión de principios, sino á otros particulares menos elevados, y más personales y egoístas, no es posible una avenencia entre las dos agrupaciones. Cuando se trataba de fusionar á partidarios del sufragio universal y de la reforma de la constitución, con los que tonazmente combaten esas reformas, la conciliación podía acariciarse como sueño más ó menos fantástico; pero habiendo entrado el problema en el terreno de las jefaturas y de las personalidades, la conciliación es imposible de todo punto, absolutamente imposible. Tal es la elevación de miras y desinteresado patriotismo que anima á los políticos españoles.

Es seguro que el Gobierno será derrotado en el Congreso al votarse el mensaje, y es de creer que inmediatamente se plantee la crisis ¿Qué solución tendrá?

No es posible calcularlo, y aun cuando la izquierda alcanzara el decreto de disolución, dicho se está que el ministerio Posada no podría continuar con los elementos de que hoy se compone. El ministro de Estado, por ejemplo, se inclinara rota la conciliación al partido que capitanea Cánovas del Castillo, y alguno de sus colegas, si no siguen igual ruta, abandonarían también á la izquierda en su nuevo derrotero. ¿Tendremos nuevas elecciones?

Si llegara á formarse otro ministerio fusionista, sería tan rudamente com-

batida por las minorías, conservadora é izquierdista, y la fusión se halla tan desacreditada por sus torpezas y veleidades, que no sería viable largo tiempo.

¿Se optará por un gobierno conservador, un gobierno de resistencia á las aspiraciones democráticas?

Todas las soluciones constituyen pavorosos problemas para lo existente: la política va á entrar en un período de agitación extraordinaria y es difícil prever los resultados.

Por nuestra parte, bien determinada se halla nuestra regla de conducta y son bien conocidos nuestros ardientes deseos.

Separados los vascos de esas luchas de los partidos, podrían aprovechar tal vez, determinadas circunstancias, para mejorar la situación de nuestro desventurado país, para aliviar sus dolores, pero desgraciadamente, lejos de seguir política tan prudente y previsora, se engolfaron en ese tormentoso mar, que solo ocasiona divisiones, rivalidades y auquilamiento.

Consejos prácticos á los agricultores

El fin al que debe encaminarse todo el labrador que comprenda sus intereses, es el de rebajar el precio de coste del conjunto de productos de la propiedad que explota.

El empleo de las máquinas puede contribuir á disminuir los gastos; pero no en todos los casos es posible. Los abonos químicos pueden aumentar los productos; pero el mayor número de agricultores, faltos de los conocimientos agrícolas suficientes, apenas se hallan en estado de servirse de ellos de un modo racional; y, por otra parte, su empleo exige un avance de capital, que muchos cultivadores no pueden hacer. Pero, aparte de las máquinas y de los abonos químicos, cuántos medios que se hallan al alcance de todos y que, si fueran conocidos mejor y sobre todo se pusieran en práctica, contribuirían en gran manera á mejorar los resultados económicos de una explotación. Cada uno de dichos medios, considerado separadamente, parece poco importante; pero, empleados simultáneamente, produce á veces sor-

prendentes é increíbles resultados para las personas poco habituadas á considerar el fondo de las cosas.

En Agricultura, el éxito depende con frecuencia de todos esos pequeños detalles. No es raro el ver sucederse en la misma propiedad de colonos que poseen iguales recursos en capital; unos prosperarán y harán buenos negocios, allí donde otros encontrarán la ruina. En qué consiste esto, sino es en que unos son más reflexivos, más observadores que los otros, que saben sacar más partido de los recursos que tienen á mano. Cuidará bien de sus ganados; sabe que seis cabezas bien alimentadas producen más beneficio que doce que se sostienen en la miseria. Sus animales están bien limpios y cuidados, y así estarán menos expuestos á las enfermedades y le dará productos más abundantes y de mejor calidad.

Procurará hacer impermeable el suelo de sus cuerdas, á fin de que sean más sanas; sobre todo no dejará perder el jugo del estiércol, como todavía se vé con demasiada frecuencia en nuestras campiñas; sino que lo recogerá en un depósito, y lo utilizará, sea para preparar mezclas, sea para regar los prados y para aumentar la cosecha de estos. Aumentará por consiguiente el montón de estiércol, lo cual le permitirá suprimir progresivamente el barbecho y reemplazarlo por el cultivo de plantas forrajeras; así podrá alimentar mejor sus ganados y aumentar su número. Regará los estiércoles durante los calores, á fin de impedir que se enmohezcan, porque sabe que el estiércol pasado ha perdido las tres cuartas partes de su virtud fertilizante.

También sabe, que una hectárea de un cultivo esmerado le dará un producto líquido más alto que dos hectáreas descuidadas; no temerá pues, el dejar, si hubiere necesidad, para pastos ó en erial una parte de sus tierras, para constituir y trabajar mejor lo restante.

Aumentará progresivamente la profundidad de la tierra labrantia por medio de buenas y oportunas labores; jamás dejará que invadan su tierra las malas hierbas, las cuales esquilmán el terreno en detrimento de las plantas cultivadas. No temerá hacer algunos pequeños gastos para proporcionarse buenas simientes, y reemplazará las que tiene con otras más productivas.

Si tiene tierras fuertes, cuidará de cultivarlas antes de que terminen las heladas, á fin de que la tierra se desagregue, de modo que pueda sembrar en la primavera sin dar nuevas labores. La siembra será así ejecutada en mejores condiciones, y habrá ganado tiempo en una época en que siempre hay superabundancia de trabajo.

Rastreará los trigos en primavera si las tierras son arcillosas y les pasará el rodillo si por el contrario son ligeras.

Después de la plantación de las patatas, en vez de perder el tiempo en cabarlas, las rastreará una ó dos veces, si es preciso, para destruir las malas hierbas y disminuir la mano de obra; habrá tenido cuidado de plantarlas en líneas, á fin de poder edrarlas y acollarlas por medio de instrumentos que podrá procurarse á bajo precio, siempre con objeto de disminuir los gastos.

No temerá, cuando siembre plantas forrajeras tallables, el sembrar espeso, con el fin de aumentar el producto en hierba.

Si sus tierras se lo permiten, sembrará algo de alfalfa en las mejores, para disponer de forraje verde en la primavera. Cultivará igualmente algunas plantas de raíz forrajera, con objeto de tener alimento fresco en el invierno para las vacas lecheras.

En vez de quedar ocioso en el invierno, recogerá las tierras, los céspedes, las hojas y otros restos vegetales, para hacer con ellas mezclas fertilizantes, sea para los prados, sea para las viñas.

Nivelará y saneará los prados, de modo que obtenga en ellos un forraje más abundante y de mejor calidad; y, para regarlos, sabrá aprovechar los menores hilos de agua.

Sus prados serán tallados, lo antes posible, antes de la floración de las plantas que en ellos dominan, á fin de recoger heno de buena calidad.

Los trigos que no hayan de servir para simiente, serán segados antes de la madurez completa y las gabillas se pondrán agrupadas; por tal modo, se desgranarán menos y serán sustraídos más pronto á la acción de las intemperies estacionales.

Jamás conservará un cultivo que esté mal nacido sino que lo labrará y reemplazará con otro á fin de destruir las malas hierbas y de obtener una cosecha más productiva.

No acabaría si quisiera enumerar todos los medios que sabe emplear un colono, inteligente que comprende sus intereses. Un colono ignorante, por el contrario, desdeña esos mil detalles y corre rápidamente á su ruina.—Cordier.—(Por la traducción N. C.)

(De La Revista Agrícola.)

Correspondencia.

Madrid 14 de Enero de 1884.

Sr. Director del LAU-BURU.

Querido amigo: Anoche de cinco á siete y media, estubo reunido el Consejo de mi-

(37) FOLLETIN DEL "LAU-BURU"

OLIVERIO TWIST.

NOVELA POR CARLOS DICKENS.

—Oiga! Oiga! dijo el campesino con la seriedad del hombre que ha bebido un trago más, eso no ha de pasar así! cada uno su gasto.

—Por qué? dijo Sikes; nos haceis un favor, me ahorrais el disgusto de estar aquí horas y horas; y ¿no vale eso que os pague un par de pintas?

El hombre pesó el valor de este argumento, y dando un apretón de manos á Sikes, declaró que era un hombre muy digno. Con este motivo se dijeron uno á otro frases á cual más corteses, y

despidiéndose de la concurrencia, salieron mientras la criada recogía los vasos y con las manos llenas venía á plantarse en la puerta para verles marchar.

El caballo estaba enganchado en la puerta de la posada. Oliverio y Sikes subieron al carro, y su dueño después de alabar con desmedidos elogios á su caballo y desafiar al posadero á que encontrara otro igual, montó á su vez. El criado de la posada tomó al caballo por la brida y lo llevó hasta el medio de la carretera, pero apenas lo soltó empezó el animal á hacer mal uso de su libertad, echándose á uno y otro lado y encabritándose; hasta que un buen latigazo le hizo salir á galope y desapareció como una exhalación.

La noche era muy oscura; una niebla espesa se elevaba del río y de los pantanos inmediatos y se derramaba por los campos. Todo estaba sombrío y de siniestro aspecto; los viajeros no pronunciaron una palabra, porque el conductor se había dormido y Sikes no estaba de humor de conversacion. Oliverio recojido en un rincón devorado de inquietud y de temor, creía ver en los árboles cuyas ramas se mecían tristemente,

otros tantos fantasmas que gesticulaban en medio de aquella triste naturaleza.

Al pasar por delante de la Iglesia de Sunbury, el reloj dió las siete. Una luz se veía en la venta, na del portazgo y su claridad se proyectaba sobre el camino lo justo para entrever un tejo que adornaba la tumba del cementerio. A poca distancia se oía el ruido monótono de una caída de agua y el follaje del árbol se agitaba suavemente bajo el soplo del viento de aquella noche desapacible. Parecía una música apropiada al descanso de los muertos.

Después de haber atravesado Sunbury, volvieron á hallarse en el camino solitario. Dos ó tres millas más allá, se detuvo el carro. Sikes bajó, cogió á Oliverio por la mano, y se pusieron á andar.

En Sheperton no se pararon, como lo hubiera deseado el niño rendido de fatiga; sino que continuaron su ruta por malos caminos vecinales, en medio del barro y de las tinieblas, hasta que vieron las luces de un Lugar próximo. Mirando con cuidado Oliverio vió que el río corría á sus pies y que llegaban á un puente.

En el momento en que iban á entrar en él,

Sikes torció bruscamente á la izquierda y bajó á la orilla. "El río! pensó Oliverio, medio muerto de espanto. Me ha traído á este parage solitario para deshacerse de mí!"

Iba ya á arrojarle al suelo y á intentar un esfuerzo supremo para salvar su vida, cuando vió que se detenían delante de una casa aislada y ruinosa. A cada lado de una puerta desvencijada, había una ventana, y encima de ellas un solo piso; ninguna luz; la casa estaba sombría y al parecer, inhabitada.

Sikes, teniendo siempre á Oliverio de la mano, se dirigió hacia la puerta y levantó el pestillo; la puerta se abrió, y entraron.

XXII.

Robo con fracción.

—¿Quién vá? preguntó una voz en cuanto pusieron los pies en el interior.

—Menos bulla, Tobi, dijo Sikes corriendo los cerrojos de la puerta. Saca luz.

—Ah! eres tú, compañero, repuso la misma voz. Barney! saca luz y acompaña á ese señor; y despiértate si puedes.

nistros; y se un los periódicos oficiosos, revistió extraordinaria importancia política.

No creo haya lector del LAU-BURU que dé importancia política á los acuerdos del actual gabinete, convencidos, como estarán, de que ni pincha ni corta, siendo por consecuencia, muy parecido á la espada de Bernardo.

Como el que nada contra la corriente, sin saber si tendrá ó nó salvacion, así el ministerio se encuentra en suspenso; agonzante y esperanzado á la vez. No puede hacer otra cosa que esperar el resultado del debate.

Así que ayer, toda la importancia del Consejo se redujo á exponer Posada Herrera la contestacion que pensaba dar hoy al discurso de Navarro Rodrigo.

Esta contestacion ha salido á luz esta tarde.

El congreso estaba y está de bote en bote. Como que iba á hablar el ruiseñor posibilista.

Navarro y Rodrigo continuó su discurso de anteayer, con mucha serenidad y energia. Entre las declaraciones más importantes del jefe de los tercios figura la de que él, con Lopez Dominguez, hará la conciliacion.

Los medios con los cuales cree contar para ello se reducen á uno: á eliminar á Posa la Herrera.

Contra este se ha dirigido el discurso de Navarro y Rodrigo. Ha sido una filípica en toda regla, aunque sobralamente apasionada. El juicio crítico del discurso del jefe de los tercios se resume en estas dos palabras: *pretencioso y desentonado*.

Posada Herrera le contestó, en su tono de siempre, haciendo unas veces reír y otras chillar á la mayoría.

«El Sr. Navarro y Rodrigo, dijo el presidente del Consejo, es *l'enfant terrible* de la mayoría.»

El epíteto, fué tan oportuno que soltó la carcajada aun el mismo interesado.

La sesion, con todo, pesada é insostenible. Como dije hace dias, se van hastiando de discusion los padres de la patria y los curiosos de las tribunas.

A las seis menos cuarto empezaba á perorar D. Emilio. No le salió la cuenta de hablar á las 4 de la tarde.

¿Que dirá Castelar? Diga lo que diga, no dirá nada.—Sus discursos de algodon alcanforado perdieron ya el alcanfor.

Es muy tarde y ni aun siquiera tengo tiempo de indicar que tiene muchas probabilidades una solucion conservadora.

Suyo afectisimo,
El corresponsal.

La estatua de Espartero.

La Gaceta publica el programa de concurso para erigir una estatua ecuestre á la memoria del duque de la Victoria.

La estatua ecuestre del príncipe de Vergara se erigirá en el centro de la plaza proyectada en la interseccion del paseo del Prado, extremo del Jardin Botánico, y la calle de Atocha y su prolongacion hacia el paseo de María Cristina.

Las dimensiones del ginete y del caballo serán el doble del tamaño natural, y la altura del pedestal la que juzgue necesaria el artista.

Más que como soldado de valor heroico, deberá representarse al príncipe de Vergara como pacificador de España.

En los neiros del pedestal estarán representados en alto ó bajo relieve, segun convenga al artista, como hechos más culminantes, la accion de Luchana, y la conmemoracion del convenio de Vergara.

Siendo completamente abierto y libre este certámen, podrán concurrir á él todos

El que así hablaba, debió arrojar un cepillo ú otro objeto por el estilo á la persona á quien se dirigia para sacarla del sueño, porque se oyó el ruido de un pedazo de madera que cae con fuerza, y luego el ronquido de un hombre medio despierto.

—¿No oyes? dijo la misma voz. Guillermo Sikes está en el pasillo sin que nadie le reciba; y te estás ahí durmiendo como si hubieras bebido ándano. ¿Abrirás los ojos ó tendré que tirarte el candelero para que te despiertes del todo?

Entonces se oyó un ruido de pasos y una luz se dejó ver en una puerta á la derecha, y por fin apareció dibujada la forma de un individuo á quien hemos presentado ya como afligido de una voz gangosa y empleado como criado en la taberna de Saffron-Hill.

—Buenas noches, Sikes! exclamó Barney con alegría fingida ó verdadera. Entrad.

—Vamos, adelante! dijo Sikes haciendo pasar á Oliverio delante de sí. Vivo! vivo! ó te piso los talones!

Jurando contra la lentitud del niño, Sikes le empujó hacia la puerta y entraron en un cuarto bajo, oscuro y ahumado, amueblado con dos ó

los escultores españoles que le deseen, así los estimados por obras ya conocidas, como aquellos á quienes esta ocasion pudiese servir de oportunidad para darse á conocer.

Los opositores presentarán hasta el dia 31 de Mayo del presente año inclusive, un modelo de la estatua ecuestre de un metro 50 centímetros, al cual acompañará su correspondiente pedestal.

El artista premiado recibirá la suma de 125.000 pesetas y los bronceos necesarios para la fundicion, con arreglo á lo dispuesto por el artículo 3.º de la ley de 9 de Julio de 1882, entregándosele dicha suma por cuartas partes: la primera al resultar elegido su modelo; la segunda al terminarse el molde para la fundicion; la tercera al recibirse en Madrid ya labrado el monumento, y la última al inaugurarse éste.

Los obreros anarquistas.

Los periódicos de Madrid van dando ya importancia á las reuniones que celebran semanalmente los obreros anárquico-colectivistas. No hace esto la prensa en general para combatir las doctrinas perniciosas que los *compañeros* proclaman, sino para satisfacer la curiosidad de los lectores que desean enterarse de cuanto ocurre, bueno ó malo, interesante ó liviano.

De este modo se conseguirá dar á esas reuniones una importancia que quizá no tengan. Los oradores anarquistas llegarán á tener público, lo cual en vez de amilanarlos, los enardecerá más y acabaremos en el restablecimiento de los famosos clubs de antaño.

De la sesion del domingo dan noticia muchos periódicos.

Hé aqui como refieren que acabó:

«El compañero Doctor.—Ciertas exageraciones son propias, más que de obreros, de hambrientos. La historia levanta pedestales á los hombres.

(Rumores, gritos. Un sócio se desmaya. Por fortuna el accidente no tuvo consecuencias tristes.)

El compañero Doctor.—Si queréis mortificar al compañero Iglesias, es inútil; esta sobre vosotros.

Una voz.—¿Que se calle!

Otra.—No me da la gana.

Otra.—¿Farsantes á la calle!

Y se marcharon todos cuantos estaban en el local.

Los auxiliares de telégrafos.

Entre estos funcionarios y el ministro de la Gobernacion hay un conflicto pendiente. Hé aqui los hechos segun un periódico.

«Una comision de seis individuos del cuerpo de telégrafos, presentó al señor ministro de la Gobernacion en la noche del viernes último 91 instancias con 372 firmas de la clase de aspirantes.

El señor ministro declaró que no tenia tiempo suficiente para examinar las instancias, y que le expusieran sus deseos. La comision, con todo respeto, expuso que los aspirantes del cuerpo de telégrafos solicitaban aumento del mezuquino sueldo de 4.000 reales, que disfrutan con descuento, y el cual no les basta para atender á las necesidades más indispensables de la vida, despues de un servicio penosísimo y de inmensa responsabilidad.

Parece que el señor ministro de la Gobernacion, no solo rechazó de plano la peticion de los telégrafistas, sino que autorizó á estos para que dijese á sus compañeros cuanto se servia referirles sobre el cuerpo, relacionado á este con la politica y con sucesos antiguos y recientes, y hasta con el último manifesto del señor Ruiz Zorrilla, contra todo lo cual, la comision protestó, en nombre de sus compañeros.»

tres sillas rotas, una mesa y un canapé apollillado sobre el que estaba tendido cuan largo era un individuo con los pies más altos que la cabeza y fumando una pipa de barro. Llevaba un traje de color de café cortado á la última moda y adornado de gruesos botones relucientes, una corbata de color de naranja, un chaleco de colores vistosos y un pantalon gris: el Sr. Crackit (porque é a él) tenia pocos cabellos, pero los pocos que tenia eran de un color rojizo, y los llevaba rizados en grandes mechones, entre los cuales pasaba con frecuencia sus dedos sucios, pero adornados con varias sortijas ordinarias. Su estatura era algo más que mediana y parecia tener unas piernas muy delgadas, lo que no le impedía que admirase sus botas que contemplaba con visible satisfacion.

—Guillermo! valiente! dijo volviendo la cabeza hacia la puerta, me alegro de verte por acá! Casi temia que hubieses renunciado á la expedicion, y en ese caso me hubiera arriesgado yo sólo... Toma! ¿qué es eso?

Esta exclamacion de sorpresa se le escapó al ver á Oliverio; se incorporó y preguntó qué significaba aquello.

Revelacion importante.

Casi todos los periódicos de Madrid han publicado un telegrama enviado desde la capital de España al periódico *El Times*. El despacho no puede ser más apropiado para producir sensacion, sobre todo en las presentes circunstancias políticas.

Dice así:

«Hace dias, hablando en confianza con un General izquierdista, le manifesté la esperanza que abrigaba de que llegasen á un acuerdo las diversas fracciones liberales del país y se realizase la tan deseada conciliacion.

Un amigo del General, que intervino en la conversacion, nos interrumpió diciendo: «Si no se hace la conciliacion y el Rey no nos da el decreto de disolucion, peor para él, puesto que nuestros amigos están preparados para lanzarse á la calle.»

Pregunté yo si creia que la nacion y los partidos de orden estarian á su lado, y me contestó que «los partidarios del orden tendrían buen cuidado de encerrarse en sus casas al primer tiro que se disparase.»

El público de Madrid preguntaba: ¿quién es el otro? Y no se satisfacía la curiosidad por nadie, aunque las sospechas se enderezaban contra varios personajes de la situacion que ciñen espada.

Este telegrama causó mucho disgusto en las filas izquierdistas, que lo atribuyeron á una malhadada pura raza fusionista.

En el Consejo de ministros se trató tambien de ello.

No faltó quien lo atribuyera á los conservadores.

No es fácil averiguar á quien debe cargarse el mochuelo.

Si de ello son responsables los conservadores ó los fusionistas, quieren decir que han cometido una villanía: si unos y otros están libres, habrá que suponer á los izquierdistas capaces de cometer una....

Pero en fin, ya sabemos que los blancos, los negros y los rojos son capaces de hacer todo lo factible.

Farsa y descrédito.

Las últimas sesiones de las Cortes han sido apropiado para poner de relieve la farsa de nuestros políticos y la decadencia del sistema parlamentario.

Un orador teatral, que no habla sino en dias y horas determinadas, con todo aparato externo, y cuando tiene aprendida de memoria su improvisacion: unos diputados tan complacientes que se prestan al triste papel de hacer tiempo á fin de que se inviertan las últimas horas de un dia y las primeras de otro hasta que suene la preñada por el orador para dar comienzo á su discurso; unos oradores parlamentarios que desconociéndose, se prestan á servir para este paso de sainete, entreteniéndole agradablemente al concurso, y que carecen del gran talento, habilidad é instruccion necesaria para desempeñar el entremés. Un gobierno pidiendo á todos que hablen para que se prolongue su existencia; y un presidente de la comision de respuesta al discurso de la Corona, que declara á la faz del país que el motivo de no conciliarse izquierdistas y fusionistas, es que no hay destinos para todos, y como argumento Aquiles, acude al llamamiento al presupuesto y al egoismo, conjurando por el estómago y el tarron, no merecen los honores de una crónica seria.

Tales hechos serian ridiculos si no fueran odiosos en el mayor grado.

¿Esa es la misia que los diputados re-

—Es el niño, dijo Sikes acercando una silla al fuego.

—Uno de los aprendices del señor Fagin, dijo Barney hablando con la nariz.

—De Fagin? dijo Tobi, mirando atentamente á Oliverio; me parece un chico muy á propósito para limpiar los bolsillos de las viejas en las iglesias; con esa facha está predestinado á hacer fortuna en ese ramo.

—Basta... basta sobre eso, interrumpió Sikes con impaciencia; é inclinándose hacia su amigo, le dijo al oido algunas palabras que hicieron prorumpir á Crackit en una ruidosa carcajada al mismo tiempo que seguia considerando á Oliverio con asombro.

—Ahora, dijo Sikes volviéndose á sentar, si podeis darnos de comer y beber, no nos hará daño; al menos, de mí estoy seguro. Siéntate cerca del fuego, muchacho, y descansa: porque aun tienes que salir con nosotros esta noche, pero no para ir lejos.

Oliverio miró tímidamente á Sikes como sorprendido, pero no dijo palabra: acercó al fuego un asiento, descansó sobre sus manos su cabeza

que ardía, y se quedó inmóvil, sabiendo apenas donde estaba y lo que pasaba al rededor.

—Vamos, dijo Toby mientras el criado judio ponía sobre la mesa una botella y algunas provisiones, al éxito de la empresa!

Se levantó para brindar con más solemnidad, dejó su pipa en un rincon, se acercó á la mesa, llenó un vaso de aguardiente y se lo bebió de un trago. Sikes hizo otro tanto.

—Un trago para el niño, dijo Toby llenando un vaso hasta la mitad. Trágate esto, chico!

—Yo... dijo Oliverio mirando á Toby como asustado; yo no...

—Bebe, repitió Toby. ¿Te parece que no sé lo que tú necesitas? Dile que beba, Guillermo.

—Mejor haria en no obligarme á decirselo dijo Sikes llevándose la mano al bolsillo. Es un mozo más difícil de manejar que una cuadrilla de Zorros; bebe listo, tonto!

Espantado de los gestos de amenaza de los dos hombres, Oliverio bebió de una vez el licor contenido en el vaso, y se vió acometido de una tos violenta, que hizo reír mucho á Tobias Crackit y á Barney, é hizo sonreír al feroz Sikes.

Exterior.

Los prisioneros del Mahdí.

Las periódicos de Roma publican detalles acerca de los cristianos prisioneros de el Mahdí, entre los que hay varios misioneros y religiosos.

Hasta ahora han sido bastante bien tratados. El Mahdí les protege contra los fanáticos de su comitiva, y les ha dado tiendas, alrededor de las cuales coloca centinelas. Están regularmente alimentados, y se han confiado á los religiosos 150 niños cristianos. Estas noticias proceden de un misionero que acaba de llegar al Cairo, y á ellas debemos agregar el siguiente despacho de *Fabra*:

VIENA 14.—El Mahdí pide un rescate de 2.000 libras esterlinas para poner en libertad á cinco religiosos y á cuatro sacerdotes católicos.

El cónsul de Austria en el Cáiro; tan pronto como tuvo noticia de este hecho, abrió una suscripcion para rescatar á dichos prisioneros cuyas vidas han respetado el Mahdí en consideracion á la mision de paz de aquellos.

La Santa Sede y Prusia.

La *Germania* de Berlin, del dia 10 de este mes, publica una correspondencia de Roma, segun la cual el Papa, en su entrevista con el príncipe Federico Guillermo de Prusia, insistió acerca de los servicios que la Iglesia y el Pontificado pueden prestar á la causa conservadora y monárquica en su lucha contra el radicalismo y la revolucion.

La cuestion romana fué abordada tambien en el sentido que hizo notar Leon XIII, á fin de la resistencia á los elementos de desórden estaria más segura del éxito si el Pontificado gozase de toda su libertad y si terminase el Kulturkampf.

Añade la *Germania* que el Sr. Schloser ha expresado publicamente su esperanza de que en la próxima primavera se habrá llegado á la completa terminacion de la paz religiosa entre la Iglesia y el Estado en Prusia.

Lo del Sudan.

El Consejo de ministros ha acordado que el de la Guerra salga con direccion al Sudan, á fin de dirigir personalmente las operaciones para el abandono de aquella provincia.

Circulan noticias contradictorias acerca de los refuerzos que Inglaterra va á enviar á Egipto.

Tal es el pesimismo que domina allí acerca de la proteccion inglesa, que, á pesar de las noticias que dan algunos periódicos extranjeros, en los centros oficiales se asegura que no irán nuevas tropas británicas.

El *Times* publica un despacho de Khartum dando la grave noticia de que los insurrectos prosiguen su devastadora marcha descendiendo por ambas orillas del Nilo Azul.

Añade que han entrado á sangre y fuego en Haluan.

El *Daily News* asegura que el gobier-

que ardía, y se quedó inmóvil, sabiendo apenas donde estaba y lo que pasaba al rededor.

—Vamos, dijo Toby mientras el criado judio ponía sobre la mesa una botella y algunas provisiones, al éxito de la empresa!

Se levantó para brindar con más solemnidad, dejó su pipa en un rincon, se acercó á la mesa, llenó un vaso de aguardiente y se lo bebió de un trago. Sikes hizo otro tanto.

—Un trago para el niño, dijo Toby llenando un vaso hasta la mitad. Trágate esto, chico!

—Yo... dijo Oliverio mirando á Toby como asustado; yo no...

—Bebe, repitió Toby. ¿Te parece que no sé lo que tú necesitas? Dile que beba, Guillermo.

—Mejor haria en no obligarme á decirselo dijo Sikes llevándose la mano al bolsillo. Es un mozo más difícil de manejar que una cuadrilla de Zorros; bebe listo, tonto!

Espantado de los gestos de amenaza de los dos hombres, Oliverio bebió de una vez el licor contenido en el vaso, y se vió acometido de una tos violenta, que hizo reír mucho á Tobias Crackit y á Barney, é hizo sonreír al feroz Sikes.

no otomano, en vista de las dificultades opuestas por Inglaterra. ha resuelto no intervenir en la cuestion del Sudan.

Irlanda.

Reina grande agitacion en Irlanda con motivo de los meeting que tanto los nacionalistas como los orangistas preparan. En Blaculion, cerca de Eneskien, se temen serios desórdenes. Para evitarlos se ha dispuesto que salga inmediatamente una columna de mil hombres con direccion á Eneskien, á pesar de que ya habia allí una guarnicion de 500.

El emperador de Alemania.

Con referencia á una carta escrita por un diplomático español, se asegura que está más próximo de lo que generalmente se cree la elevacion del príncipe Federico Guillermo de Prusia al trono real é imperial que ocupa el emperador Guillermo. La avanzada edad de éste, su falta de salud, lo mucho que le perjudica el menor trabajo, justificarian una abdicacion próxima, de la que se muestra además gran partidario, segun parece, el príncipe Bismarck.

Los nihilistas rusos.

Parece que el procurador imperial, señor Monrewieff, y su auxiliar, Sr. Dobrochinsky: el jefe de los gendarmes y el ministro del Interior, señor conde de Fuls toy, han sido condenados á muerte por el comité ejecutivo de los nihilistas. El Sr. Monrewieff se ha negado á hacerse acompañar, como medida de precaucion, por una guardia particular.

Oficial.

Oposiciones á la Canongia Magistral.—Hoy hará su ejercicio D. Juan Pina, de esta capital. Le arguirán D. Pedro Blanco y don Santiago Ozcoidi.

La *Gaceta* llegada ayer contiene las disposiciones siguientes:

Presidencia.—Real decreto decidiendo á favor de la autoridad judicial una competencia entre el gobernador de la provincia de Barcelona y el juez de primera instancia de las Afueras de dicha capital.

Otro declarando mal suscitada, á que no há lugar á decidir, la competencia promovida entre el delegado de Hacienda de Málaga y el juez de primera instancia de Ronda.

Gracia y Justicia.—Real decreto indultando á Severiano Jauregui del resto de la pena á que fué sentenciado por la audiencia de Bilbao en causa por atentado á los agentes de la autoridad.

Otro conmutando en destierro el resto de la pena de dos años y cinco meses de prision correccional á que fué condenado Antonio Ruiz de la Peña en causa por delito relativo al libre ejercicio de los cultos.

Otro indultando á Antonio Sebastian Ibañez del resto de la pena de doce años, once meses y once dias de prision correccional á que fué condenado por delito de disparo de arma de fuego y lesiones menos graves.

Marina.—Real orden mandando proceder á la publicacion de convocatoria para cubrir por oposicion seis plazas de vigia en el cuerpo de Semáforos.

Fomento.—Real orden dando las gracias al vicepresidente y vocales del jurado de la Exposicion de minería, por el celo, inteligencia y lealtad en el desempeño de sus cargos.

Otra dando las gracias al conde de Velle en su calidad de presidente del Consejo de administracion de la fábrica de San Juan de Alcaráz, por los especiales servicios que á la industria metalúrgica ha prestado y viene prestando.

Gacetillas.

Se encuentra enfermo, aunque afortunadamente no de gravedad, nuestro estimado amigo particular el doctor en Farmacia D. Miguel Martínez de la Peña. Deseamos su pronto restablecimiento.

Desde la casa número 36 del Paseo de Valencia á la Plaza del Castillo se perdió ayer una tarjeta litografiada y con inscripciones en alemán. Se suplica á la persona que hubiere encontrado dicho objeto, lo entregue en la administracion de este periódico, donde se le gratificará.

Por infringir el artículo 10 de las ordenanzas de policía urbana se le ha impuesto á un carretero la multa de dos reales.

Con dos pesetas de multa ha sido castigada una mujer que fué recogida por los municipales en un completo estado de embriaguez.

Hemos recibido el segundo número de la revista de Medicina, Cirujía y Farmacia que se publica en esta capital con el título *Clinica Navarra*. El texto de este cuaderno es en verdad interesante.

Se han celebrado en San Sebastian con gran solemnidad y concurrencia los funerales del inolvidable y distinguido compositor D. José Juan Santesteban, de cuyo fallecimiento dimos ayer noticia.

nerales del inolvidable y distinguido compositor D. José Juan Santesteban, de cuyo fallecimiento dimos ayer noticia.

En la excelente revista médico-farmacéutica titulada *Clinica Navarra*; leemos lo siguiente.

Segun dicen los diarios locales, la autoridad militar pide, la construcion de cuarteles, con objeto de dar albergue á la guarnicion de esta capital, que ha sufrido aumento. Dicese tambien que el Ayuntamiento, exige permiso para abrir brecha en la muralla y nos parece muy bien pues que es exigencia ridicula, la de los cuarteles en el actual perímetro interior, cuando no podemos revolvernos. Preciso será que el Ayuntamiento obre con energia, pues si la guarnicion se ha aumentado, calculamos, dada la escasez de habitaciones, que las nuevas oficialidades se habrán colocado, donde humanamente les haya sido posible, hacinándose en las viviendas y formando, por lo tanto, focos de insalubridad pública. Construyanse ahora cuarteles y empíese á repartir pasaportes, para que los vecinos que estimen en algo su salud abandonen la ciudad á el elemento militar.

Presentar como ejemplo, que las ciudades de Vitoria y San Sebastian han emprendido la construcion de cuarteles, solo cabe en la cabeza de nuestros militares, que conocen el ramo de Higiene pública.... por el nombre.

La direccion de correos y Telégrafos ha dispuesto que desde 1.º de Enero del año actual sean admitidas á la circulacion por el correo en el interior de la Peninsula, islas Baleares y Canarias las muestras de líquidos y sustancias gaseosas ó tintóreas, las cuales serán entregadas á las administraciones de correos en cajas de madera convenientemente ajustadas despues de rodeado el frasco que contenga el liquido con suficiente algodón ú otra materia esponjosa para contener el liquido en caso de derrame, colocándose por último esta caja en otra de hoja de lata, laton y zinc.

Tambien se admitirán certificadas. No serán admitidas las de naturaleza inflamable. El máximo en su peso será de 300 gramos y sus dimensiones de 30 centímetros de largo, 20 de ancho y 10 de alto.

Contra un redactor de *La Autonomía*, de Palma, ha pedido el fiscal cuatro años de prision correccional, 800 pesetas de multa y costas. El delito consistió, segun aquel funcionario, en la emision de ideas contra la religion.

Cuando tantas y tan grandes atrocidades ven la luz en la prensa impia, sin que nadie trate de refrenar esos infernales desahogos, ¡qué será lo que ha escrito el redactor de *La Autonomía*!

En casi todos los puertos de Galicia se están firmando exposiciones al ministro de Marina, pidiendo que mantenga la libertad de compra y venta de pescado en la mar, á cuya práctica se oponen con teson algunos fomentadores, que pretenden obligar á los pescadores á entregarles el fruto de su trabajo al precio que ellos quieran.

El emperador de Turquía agraciado á S. M. el rey de España con el gran cordon del Nischan igtikar, con insignias de brillantes.

Esta orden, la más importante de la Sublime Puerta, fué creada en 1831 por el sultan Mahomed.

De San Sebastian:

El carnaval próximo, promete ser muy animado á juzgar por el espíritu que domina en la juventud que tomará parte en dichas funciones.

Se ha descubierto al SE. de la Magdalena (Méjico) una pirámide casi el doble de grande que la egipcia de Cheops. De la base á la cima, en forma de espiral; tiene un ancho camino y está toda ella revestida de sillares de granito.

Al E. de la pirámide se eleva un cerro de igual altura transformado en habitaciones ó compartimientos humanos, con puerta de entrada y una ventana en el techo. Tambien se han encontrado multitud de utensilios domésticos.

Dichas construcciones se cree que pertenecen á los antepasados de los Mayos.

Dice un periódico:

«Un torero gana en un año treinta y cinco mil duros en espectáculos bárbaros, demoralizadores y contrarios, por lo tanto, á toda idea de civilizacion y progreso.»

Un maestro, conagrado á la tarea más santa y sublime, necesitaría trabajar *doscientos años* para reunir dicha suma.

¡Y luego nos incomodaremos mucho cuando se nos diga que el *Africa principia en los Pirineos!*»

Se decia en algunos círculos de Madrid que habian sido arrestados unos sargentos de Artillería por haber ido al Saladero á visitar á otros sargentos de Numancia que están allí de paso para el presidio de Valencia.

Un telegrama dá cuenta de haber ocurrido en Velz Málaga un hundimiento de casas, habiendo tenido la desgracia de ser cogidos por los escorbos un padre y un hijo, que quedaron muertos.

Las pérdidas son de alguna consideracion:

Cultos religiosos.

Miércoles: San Marcelo p. y mr.

En San Saturnino: CUARENTA HORAS: se expone S. D. M. á las cuatro y despues del ejercicio de la Preciosa Sangre se hará la reserva.

Mercados.

	Doble decálitro.	Robo.
Trigo	3'56 pesetas	20'03 rs
Avena	1'91 "	9'21 "
Maíz	2'69 "	15'13 "

Trigo vendido 14 dobles decálitros equivalentes á 9 robos 15 almudes.

Anuncios preferentes

FÁBRICA DE PAPEL CONTINUO DE VILLAVA
SOCIEDAD ANÓNIMA
“LA NAVARRA.”

En cumplimiento del artículo 25 de los estatutos de esta Sociedad y de acuerdo con la Junta Inspector, se convoca á la Junta general ordinaria de accionistas para el dia primero del próximo mes á las tres de la tarde en el edificio social sito en Villava.

Segun previene el referido artículo 25 de los estatutos, los Srs. accionistas que deseen acudir á la Junta general, deberán depositar sus acciones en la Administracion de la Sociedad ó en cualquiera de los Establecimientos públicos de crédito de Pamplona, ántes del dia 24 del corriente, debiendo acreditar su derecho de asistencia á la Junta por medio del resguardo de depósito correspondiente.

Villava 14 de Enero de 1884.—El Administrador gerente int. *Antonio Larrañeta*

Administracion de los Establecimientos DE BENEFICENCIA DE NAVARRA.

El dia 20 del actual á las once de la mañana, tendrá lugar en la Sala de la Direccion sita en este Hospital, con sujecion á los pliegos de condiciones que se hallan de manifiesto en dicha Administracion las subastas siguientes:

1.ª Vaca cebona.—2.ª, Carnero churro.—3.ª, Huevos.—4.ª, Gabanzos, alubias, patatas, arroz y patas finas.—5.ª, Bacalao y sardinas.—6.ª, Leche de vaca y burra.—7.ª, Vino comun y generoso.

Lo que se anuncia al público para todo el que desee tomar parte en las referidas subastas.—Pamplona 5 de Enero de 1884.—El Administrador, VICENTE MARTON.

CAMPION HERMANOS PAMPLONA.

Cocinas económicas, chimeneas, caloríferos, estufas de hierro fundido. Batería de cocina de hierro y porcelana, de hierro estafiado. Palas y tenazas, morillos. Máquinas para prensar y para picar carnes. Tijeras y sierras para podar viñas, Cajas para caudales, arañas de bronce y cristal.

Solucion Alomar de clorhidro-fosfato de cal

El más poderoso reconstituyente para los casos de raquitismo, tisis, anemia, enfamecimientos, convalecencias lentas, enfermedades de los huesos, escrófulas, clorosis, falta de apetito, etc., etc., sustituyendo con ventaja á todas las otras conocidas hasta el dia, como nos lo han manifestado eminencias médicas.

De venta en todas las farmacias. Depósito central: Sres. Alomar y Uriach, calle Moncada, número 20.—Barcelona.

SUSTITUTOS.

El que suscribe proporcionará hombres libres al que los necesite, á precios convencionales; avisándolo con el tiempo necesario al efecto.

Mayor, 65—2.º

Benito Bustince.

Antigüedades.

Monsieur Estanislaio, Baron de París, compra toda clase de antigüedades de mérito, y sobre todo alhajas y objetos de oro esmaltados.

Avisarle en Pamplona, fonda LA PERLA, donde estará los dias 21 y 22 del mes actual.

PRÉSTAMO

Se desean i poner diez mil pesetas sobre una casa que radique en una de las calles céntricas de Pamplona.

Dará razon el suscribiente, calle Mayor, 65—2.º

Benito Bustince.

COMPañÍA MADRILEÑA

de alumbrado y calefaccion por gas.

Teniendo en cuenta la aceptacion que el alumbrado por gas tiene en esta capital, ha acordado que el precio por metro cúbico sea desde 1.º de Enero de 1884 á pesetas 0,88 para los abonados fijos, en vez del de 0,43,75 que se venia pagando en la actualidad.

TESORO DE LA BOCA.

El más superior de todos los dentíficos conocidos segun testimonio de infinitas personas cuyos certificados, publica diariamente la prensa de provincias.

Usado como preservativo de las enfermedades de la boca dura un frasco 4 meses.

Para los dolores de muelas no tiene rival.

Usase con preferencia por las Reales personas, y con gran éxito en todos los pueblos de España, á 6 reales frasco. Su autor Velazquez, farmacéutico Medina del Campo.

En Pamplona, farmacia y droguería de Blasco, Zapateria 22. Sangüesa, farmacia de Galilea.

REPASO

de todas las asignaturas de la Seccion en Letras correspondientes á la 2.ª Enseñanza y preparacion para el grado de Bachiller.

ESPOZ Y MINA, NUM. 19, 2.º DERECHA.

Desde el dia 1.º del actual ha quedado abierta esta clase con objeto de que, tanto los alumnos matriculados en el Instituto, como los que cursan las asignaturas del Bachillerato en enseñanza privada y doméstica, puedan prepararse más fácilmente para los exámenes ordinarios de Junio y extraordinarios de Setiembre.

Asi mismo queda establecida en dicho Centro una clase especial para todos aquellos jóvenes que aspiren á tomar el título de Bachiller en el presente curso.

Los satisfactorios resultados obtenidos en el anterior nos dispensan de hacer ningun género de alabanzas respecto á la citada clase, en la que, como de costumbre, hallarán los padres de familia cuantas garantías son suficientes acerca de la instruccion de los jóvenes escolares que acuden á las aulas de nuestro primer establecimiento docente.—El Profesor, ARTURO CAYUELA Y PELLIZZARI.

MATEMATICAS

Se dán lecciones de esta asignatura con arreglo á los programas del correo militar, grado de Bachiller ú otra carrera especial.

Gapateria 35-4.º izquierda.

El telégrafo,

Madrid 15, 9,45 noche.

Pamplona 15, 10,38 noche.

4 por 100 amortizable 70'30
4 por 100 perpétuo. 57'65
Billetes hipotecarios de Cuba 89'20
Banco de España. 254'00

Castelar continuó el discurso de ayer, declarándose favorecedor de la izquierda y combatiendo fusionistas. Contestó Vega Armijo; mañana hablará Venancio Gonzalez.

El Corresponsal.

PAMPLONA.

Imprenta y Encuadernacion de F. Istáriz
Plaza del Castillo, 11

SECCION DE ANUNCIOS

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL



COMPañIA DE SEGUROS

CONTRA INCENDIOS

A PRIMA FIJA

Sub-director en Navarra, MIGUEL ORMAECHEA, Mercaderes, 13, principal, Pamplona.

Esta gran Compañía nacional, cuyo capital de cuarenta y ocho millones, nó nominales, sino efectivos, es superior al de las demás compañías que operan en España, asegura contra el incendio, rayo y explosion mediante una módica prima y que no varía mientras dura el seguro.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que ha sabido inspirar al público en los 18 años que cuenta de existencia, durante los cuales ha satisfecho la importante suma de setenta y ocho millones, quinientos cuarenta y cuatro mil noventa y cuatro reales treinta y seis céntimos, según se demuestra en las relaciones impresas que anualmente se publican.

Dirigirse para cuantos datos se deseen para la aseguracion y demás al Su-bdirector

MIGUEL ORMAECHEA

MERCADERES 13, PRINCIPAL--PAMPLONA

FABRICA DE NAIPES
Y LITOGRAFIA

DE

J. DONATO GUMIA

Naipes de todas clases,—Precios desde 8 á 30 reales docena.

Perfeccion y economía en toda clase de trabajos litográficos, en negro y colores.

TOS TOS TOS
PECTORAL BALSÁMICO ALOMAR

Los muchos enfermos que han hecho uso de estas PASTILLAS, los distintos facultativos que dentro y fuera de esta capital las prescriben todos los días y los varios certificados y cartas particulares con que se nos habouado, prueban de una manera que no deja lugar á duda el éxito seguro de aquellas para combatir toda clase de TOS, haciéndola desaparecer en todos los casos, aun en los más graves.

Estos saludables efectos son casi instantáneos, si bien el enfermo debe continuar el uso de estas PASTILLAS hasta su completa curacion y aun algunos días despues de ella.

De venta en todas las farmacias. Depósito central: señores Alom y Uriach, calle Moncada, número 20.—Barcelona.

LICOR BREA ALOMAR.

Ha sido tanta la aceptación que ha tenido por los médicos, que podemos decir es el único que más se receta en España y América para combatir las afecciones de los aparatos respiratorios y digestivos, tisis pulmonar, catarros de la v. jiga, flujos, etc., etc.

De venta en todas las farmacias. Depósito central: señores Alomar y Uriach, calle Moncada número 20.—Barcelona.

JARABE DE ALQUITRÁN ALOMAR.

Los elementos pirogenados que contiene, sirven de una manera especial para desinfectar y purificar las mucosas de las vías respiratorias, calmando los trastornos de la tos y facilitando las expectoraciones difíciles que tanto molestan á los enfermos y tan malas consecuencias pueden producir. Ejerce tambien una accion directa sobre las vías urinarias calmando en ellas toda clase de irritaciones.

De venta en todas las farmacias.—Depósito central: señores Alomar y Uriach, calle Moncada, número 20.—Barcelona.